

Lettre de VEILLE

Avril 2019

60% des actifs échappent au système de retraite au Maroc

Extrait : Alors que Pierre Devolder a présenté une étude sur la transformation des régimes de retraite financés par répartition et gérés en prestations définies en un régime géré par points, sur les aspects théoriques des réformes structurelles des systèmes de retraites, Hélène Xuan a, quant à elle, présenté les résultats de son étude sur le coût de la non-couverture retraite, dans le cadre d'un cas pratique, celui du Maroc. C'est dans ce sens que s'oriente en effet l'étude que mène Hélène Xuan avec la chaire de prévoyance. "Nous avons une vision générale des actions à mener pour avoir une réforme à la fois du système de retraite mais aussi des actions pratiques que le Maroc puisse mettre en place pour toucher les travailleurs informels", explique-t-elle.

Lien(s) : <https://www.lavieeco.com/news/economie/60-des-actifs-echappent-au-systeme-de-retraite-au-maroc.html>

Croissance économique : les vrais acteurs

Extrait : Nous avons certainement beaucoup de qualités, mais pas celle-là. Il y a un biais culturel profond qui fait des Marocains des amoureux inconditionnels de la fonction publique avec tout ce qu'elle projette comme prestige social, stabilité de l'emploi et accès rapide à l'enrichissement par la corruption, pour les moins vertueux. Ces aspirations sont légitimes (les deux premières en tout cas) si elles sont limitées à une frange de la population. Elles deviennent, en revanche, dangereuses pour l'économie d'un pays quand elles se transforment en horizon indépassable pour toute sa jeunesse.

Lien(s) : <https://www.lavieeco.com/news/chroniques/croissance-economique-les-vrais-acteurs.html>

Maroc : Le dynamisme de la croissance n'a pas réduit les inégalités

Extrait : Le tassement relatif des écarts de richesse, mesuré par les niveaux de consommation, serait principalement "venu du haut", à travers une certaine réduction de la part des dépenses des plus riches dans les dépenses totales», analyse le rapport. Ces inégalités persistantes s'expliquent notamment par la privatisation, de plus en plus fréquente, du système éducatif et les défaillances du marché du travail

Lien(s) : <https://www.yabiladi.com/articles/details/77700/maroc-dynamisme-croissance-reduit-inegalites.html>

Croissance du PIB national en 2019: Les prévisions chavirent d'un organisme à l'autre

Extrait : Entre l'optimisme des uns et le pessimisme des autres, les prévisions de croissance du PIB national en 2019 basculent entre les taux et varient d'un organisme à l'autre. Le Fonds monétaire international (FMI) tout comme Bank Al Maghrib maintiennent leurs prévisions à 3,2%. Le Centre Marocain de Conjoncture (CMC) retient une croissance prévisionnelle de 2,4% et le Haut commissariat au Plan (HCP) et la Banque Mondiale restent sur le même niveau de prévision, à savoir un taux de progression du PIB de 2,3 % à fin 2019.

Lien(s) : <http://albayane.press.ma/croissance-du-pib-national-en-2019-les-previsions-chavirent-dun-organisme-a>

Note de conjoncture de la DEPF n°266 (Avril 2019)

Extrait : Un premier trimestre 2019 sous de bons auspices, c'est ce que révèle l'analyse des indicateurs conjoncturels disponibles. Cette orientation est confortée par la situation des semis et de l'état végétatif des principales spéculations agricoles qui devraient tirer profit des dernières précipitations enregistrées au cours du mois d'avril, et ce malgré un couvert végétal, observé au 31 mars 2019, marqué par un relatif recul par rapport à la campagne de l'année dernière. Les activités secondaires confirment leur redressement, particulièrement au niveau du secteur énergétique, du secteur du BTP et du secteur industriel.

Lien(s) : <https://www.finances.gov.ma/Docs/depf/2019/Notedeconjoncture266.pdf>

Réalisation des ODD : la CEA et la FAO organisent une formation sur les statistiques environnementales et économiques à Rabat

Extrait : Le système de comptabilité environnementale et économique pour l'agriculture, la sylviculture et la pêche (SCEE-ASP) est un cadre statistique qui facilite l'évaluation et l'analyse de la contribution de l'agriculture, des forêts et de la pêche au développement économique ainsi que leur impact environnemental. Il vise à fournir aux pays une base statistique conforme aux normes internationales pour l'élaboration d'indicateurs agro-environnementaux en vue de faciliter un suivi transparent, cohérent et comparable de la mise en œuvre des Objectifs de développement durable (ODD).

Lien(s) : <https://www.uneca.org/fr/stories/r%C3%A9alisation-des-odd-la-cea-et-la-fao-organisent-une-formation-sur-les-statistiques>

HCP : Stagnation de l'indice des prix à la consommation en mars 2019

Extrait : L'indice des prix à la consommation (IPC) a connu, au cours du mois de mars 2019, une stagnation par rapport au mois précédent, indique le Haut-commissariat au plan (HCP). Cette stagnation est le résultat de la baisse de 0,3% de l'indice des produits alimentaires et de la hausse de 0,2% de l'indice des produits non alimentaires, explique le HCP dans une note d'information relative à l'IPC du mois de mars dernier.

Lien(s) : <https://int.ma/hcp-stagnation-de-lindice-prix-a-consommation-mars-2019/>

Notation souveraine : le Maroc peut souffler

Extrait : L'aggravation du déséquilibre budgétaire avait coûté au Maroc, il y a quelques mois, une dégradation de la perspective de sa note souveraine. Son «Investment grade» y était menacé en raison d'un écart de 9,77 Mds de DH par rapport aux prévisions du déficit de l'année budgétaire 2018. Dans leurs dernières sorties, les deux agences Moody's et Fitch Rating's ont maintenu inchangée la note souveraine du Maroc et son «Outlook». De quoi reconforter le ministère de l'Economie et des Finances dans ses négociations sur la prime de risque pour sa prochaine sortie à l'international.

Lien(s) : <http://financenews.press.ma/article/bourse-finances/notation-souveraine-le-maroc-peut-souffler>

PAPA à la rescousse d'Agadir

Extrait : Le Conseil régional du tourisme d'Agadir Souss-Massa vient de se doter d'une nouvelle stratégie touristique 2019-2021 dénommée PAPA. Il était temps, les professionnels en ressentaient grandement l'absence. Le challenge de l'aérien est pour sa part très important dans cette stratégie, dans la mesure où il nécessite la consolidation des acquis pour accroître et élargir la connectivité aérienne de la destination grâce au volet partenarial avec l'Office marocain du tourisme, le Conseil régional Souss-Massa, les tour-opérateurs, et d'autres compagnies aériennes. «Nous avons adopté une nouvelle identité visuelle, qui puise ses origines et son inspiration dans la forme territoriale de la région Souss-Massa», précise le président du CRT.

Lien(s) : https://www.libe.ma/PAPA-a-la-rescousse-d-Agadir_a107651.html

Développement durable : « Le Maroc est sur la bonne voie »

Extrait : L'adoption des stratégies sectorielles dont la stratégie énergétique, le Plan Maroc Vert, la Stratégie de l'Eau, la vision du tourisme etc. Cette phase a été également marquée par l'accélération de la mise en œuvre des principales stratégies sectorielles dont : la Stratégie de l'Eau, la Stratégie de l'Energie, le Plan Maroc Vert, la vision du tourisme et de la deuxième phase de l'INDH. En tant que président du forum, le Maroc sera chargé de parler au nom de tous les pays de l'Afrique et d'être leur avocat dans tous les événements internationaux concernant le Développement durable pour plaider en faveur de la mise en œuvre des deux agendas en l'occurrence l'agenda 2030 et celle de 2063 pour le Développement Durable.

Lien(s) : <https://maroc-diplomatique.net/developpement-durable-le-maroc-est-sur-la-bonne-voie/>

Offshoring: Plus de 70.000 emplois en 4 ans

Extrait : Dans le cadre de la célébration de la Journée arabe de l'inclusion financière, Bank Al-Maghrib a organisé, mercredi à Agadir, en collaboration avec la Fondation marocaine pour l'éducation financière et la Coopération allemande GIZ, un séminaire sous le thème « Instruments de financement de la micro-entreprise, de l'auto-entrepreneur et de la très petite entreprise ». Les participants à ce séminaire ont mis l'accent sur les différentes formes de financement des ME et TPE suivant leur cycle de vie (création, exploitation, investissement/développement), les instruments d'appui au financement, ainsi que les acteurs de l'écosystème financier.

Lien(s) : <http://aujourd'hui.ma/economie/inclusion-financiere-bank-al-maghrib-et-la-giz-se-concertent>

Dernières publications du HCP

HCP: Note de conjoncture trimestrielle

Extrait : L'économie nationale aurait progressé de 2,3%, au premier trimestre 2019, au lieu de +3,3% à la même période une année auparavant, pâtissant d'une baisse de 4,8% des activités agricoles. La valeur ajoutée hors agriculture aurait augmenté de 3,3%, en variation annuelle, portée particulièrement par les mines, les industries manufacturières et les services. Au deuxième trimestre 2019, la croissance des activités hors agriculture se poursuivrait au même rythme que le trimestre précédent. Compte tenu d'une baisse de 4,3% de la valeur ajoutée agricole, l'économie nationale s'améliorerait de 2,4%, au lieu de +2,5% au deuxième trimestre 2018.

Lien(s) : https://www.hcp.ma/Note-de-conjoncture-trimestrielle-br-Avril-2019_a2312.html

Les Résultats de l'enquête de conjoncture auprès des ménages relatifs au premier trimestre 2019

Extrait : Les résultats de l'enquête permanente de conjoncture auprès des ménages, menée par le HCP, montrent, globalement, que l'indice de confiance des ménages continue sa tendance baissière entamée depuis le premier trimestre de 2018. L'indice de confiance des ménages (ICM) s'est ainsi établi à 79,1 points, au lieu de 79,8 points enregistrés le trimestre précédant et 87,3 points une année auparavant.

Lien(s) : https://www.hcp.ma/Les-Resultats-de-l-enquete-de-conjoncture-aupres-des-menages-relatifs-au-premier-trimestre-2019_a2313.html

La situation économique nationale durant le quatrième trimestre 2018

L'arrêté des comptes nationaux fait ressortir une croissance économique nationale, se situant à 2,9% au quatrième trimestre 2018 au lieu de 4,4% durant la même période de l'année 2017. Cette croissance a été tirée par la consommation finale des ménages dans le contexte d'une inflation maîtrisée et d'un besoin de financement de l'économie nationale en augmentation.

Lien : https://www.hcp.ma/La-situation-economique-nationale-durant-le-quatrieme-trimestre-2018_a2311.html